



Plagiarism Checker X Originality Report

Similarity Found: 23%

Date: Friday, January 01, 2021

Statistics: 621 words Plagiarized / 2699 Total words

Remarks: Medium Plagiarism Detected - Your Document needs Selective Improvement.

PEMBERDAYAAN SISWA DALAM MENDAPATKAN PENDIDIKAN MELALUI PEMBELAJARAN DARING PADA MASA ADAPTASI KEBIASAAN BARU Alfian Biroli Prodi Sosiologi, Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Budaya, Universitas Trunojoyo Madura, Indonesia alfan.biroli@trunojoyo.ac.id ABSTRACT The Covid-19 pandemic that has been happening in Indonesia since the beginning of 2020, which is at the new normal era or adaptation period, has been also changing the conditions of various aspects, e.g., in education which is perceived by all parties such as parents, teachers, and students.

Through the community service program, this activity was carried out from June to December 2020 in Majungan Village, Pademawu District, Pamekasan Regency. An empowerment in the sector of education includes the formal education, that is, the learning circulated at school. Currently, online learning is being continued to avoid the spread of covid-19. Student activities are carried out by learning from home.

The targets were the students of elementary school (SD) or madrasah ibtidaiyah (MI). Masks and faceshields were also distributed so that the learning process for students keep being continued, as well as preventing Covid-19. In addition, the learning also used internet services for students.

The results of this community service program were as follows: the students continued to learn by applying physical distancing; the students learnt to experience online learning; the students obtained material and knowledge from various online sources, and; the students continued to do their homework from the teachers. Keywords: Students empowerment, education, online learning, new normal adaptation.

ABSTRAK Pandemi covid-19 yang terjadi di Indonesia sejak awal tahun 2020 hingga saat

ini yang berada pada tataran era new normal atau masa adaptasi kebiasaan baru membuat kondisi berbagai aspek mengalami perubahan. Seperti bidang pendidikan sangat dirasakan oleh semua pihak baik orangtua, guru, dan peserta didik. Melalui program pengabdian kepada masyarakat, kegiatan dilakukan pada bulan Juni sampai Desember 2020.

Kegiatan dilakukan di desa majungan, kecamatan pademawu, kabupaten pamekasan. Pemberdayaan dalam bidang pendidikan meliputi pendidikan formal yaitu pembelajaran yang bermula dari sekolah. Pembelajaran daring saat ini tetap dilakukan guna mencegah penyebaran covid-19. Kegiatan siswa dilakukan melalui belajar dari rumah.

Sasaran siswa adalah anak sekolah dasar (SD) atau madrasah ibtidaiyah (MI). Pembagian masker dan faceshield juga dilakukan agar dalam proses pembelajaran untuk siswa tetap berlangsung dan mencegah adanya covid-19. Selain itu pembelajaran juga dengan menggunakan layanan internet pada siswa.

Hasil dari pengabdian kepada masyarakat adalah siswa tetap belajar dengan menerapkan physical distancing, siswa belajar mengenal pembelajaran daring, siswa mendapatkan materi dan pengetahuan dari berbagai sumber yang ada di dunia online, dan siswa tetap mengerjakan tugas pekerjaan rumah dari guru. Kata kunci : pemberdayaan siswa, pendidikan, pembelajaran daring, adaptasi kebiasaan baru. A.

PENDAHULUAN Akhir-akhir ini dunia sedang disibukkan dengan urusan satu pandemi, tidak terkecuali Indonesia. Masalah ini disebabkan oleh satu virus pemicu flu, batuk, dan sesak nafas namun berakibat kematian. Virus ini bernama Corona, tepatnya COVID-19 (Nurislaminingsih, 2020) . Pandemi Covid-19 membuat kepanikan bagi semua masyarakat yang ada di dunia.

Sekitar awal tahun 2020 Indonesia dikejutkan dengan adanya penemuan covid-19. Covid-19 tersebut juga sudah mewabah diberbagai Negara-negara dunia. Pandemi covid-19 yang terjadi di Indonesia membuat masyarakat terguncang dalam tata kehidupan yang dijalankannya. Hingga saat ini yang memasuki tatanan pada adaptasi kebiasaan baru.

Masyarakat dapat menyesuaikan dari keadaan sebelumnya yaitu pada masa awal pandemi covid-19 hingga sampai saat ini. Dampak yang ditimbulkan dari adanya pandemi covid-19 adalah ke berbagai aspek, salah satunya dalam bidang pendidikan yang terkena imbasnya. Pendidikan yang sejatinya dapat mencerdaskan kehidupan bangsa maka sedapat mungkin harus tetap berjalan dalam keadaan sesulit dan serumit apapun.

Menurut (Mudyahardjo, 2014), pendidikan berbentuk segala macam pengalaman belajar dalam hidup. Pendidikan berlangsung dalam beraneka ragam bentuk, pola, dan lembaga. Pendidikan dapat terjadi sembarang, kapan dan dimana pun dalam hidup. Pendidikan lebih berorientasi pada peserta didik. Masa pandemi covid-19 sangat dirasakan oleh semua manusia. Dalam pekerjaan yang dilakukan bertemu dengan orang lain tergantikan dengan work from home.

Begitu juga proses belajar pada anak-anak atau siswa menjadi school from home. Dalam tataran pada adaptasi kebiasaan baru untuk saat ini nyatanya dalam pendidikan yang berlangsung belum sepenuhnya pulih seperti sediakala. Akan tetapi para pelaku dalam dunia pendidikan seperti orangtua, guru, dan peserta didik dapat beradaptasi dalam proses pembelajaran kearah yang lebih baik.

Menurut (Rizqon Halal, 2020) ada dua dampak bagi keberlangsungan pendidikan yang disebabkan oleh pandemi covid-19 yaitu: Dampak jangka pendek, yang dirasakan oleh banyak keluarga di Indonesia baik di kota maupun di desa. Di Indonesia banyak keluarga yang kurang familier melakukan sekolah dirumah. Dampak jangka panjang, banyak kelompok masyarakat di Indonesia yang akan terpapar dampak jangka panjang dari covid-19 ini.

Dengan demikian, dampak adanya covid-19 ini sangat maha dahsyat yang dapat menyebabkan tata kelakuan dari individu atau masyarakat berubah. Walaupun belajar pada proses adaptasi terhadap perubahan, akan tetapi untuk melepaskan kebiasaan mengenai pendidikan konvensional selama ini tidaklah hal yang mudah. Maka pengabdian kepada masyarakat adalah sesuatu yang tepat untuk membantu menanganinya.

Pengabdian kepada masyarakat merupakan usaha yang dilakukan oleh seseorang baik secara individu, bersama-sama atau kelompok atau lembaga untuk membantu peningkatan taraf kehidupan masyarakat yang dibantu sesuai dengan misi yang diembannya (Sudin, 2004). Pengabdian kepada masyarakat sejatinya dapat dilakukan oleh siapa saja baik perorangan atau melalui wadah kelembagaan.

Fungsi pengabdian kepada masyarakat adalah memberikan kontribusi bagi masyarakat sekitar untuk memberdayakan bagi yang kurang berdaya. Melalui institusi pendidikan ada lembaga yang menaunginya agar dosen dan mahasiswa bisa melakukan aktualisasi dalam pengabdian kepada masyarakat. Sebagai contoh adalah Lembaga Penelitian dan Pengabdian Kepada Masyarakat (LPPM) yang berada di Universitas Trunojoyo Madura (UTM) tahun 2020 mengadakan program abdimas atau pengabdian masyarakat dalam

penanganan Satgas COVID-19. Program abdimas tersebut berorientasi untuk membantu masyarakat yang terkena dampak COVID-19.

Harapannya masyarakat dapat keluar dari masalah-masalah yang menerpanya selama pandemi COVID-19. Dalam bidang pendidikan sangat terasa sekali dampak yang ditimbulkan oleh adanya pandemi COVID-19. Pendidikan sedikit terganggu pada proses pembelajaran yang baru. Akan tetapi pendidikan tetap harus berlangsung bagaimana caranya.

Menurut (Gunawan, 2010), dengan pendidikan diharapkan berbagai masalah sosial dapat diatasi dengan pemikiran-pemikiran tingkat intelektual yang tinggi melalui analisis akademis. Selain itu, dengan melakukan kesibukan pendidikan dapat mengurangi kesempatan untuk berbuat kenakalan sampai kejahatan dalam masyarakat oleh anak/remaja. Dengan demikian peranan pendidikan sangat penting sekali buat para peserta didik agar nantinya dapat tumbuh dan berkembang sesuai dengan harapan orangtua, guru, dan masyarakat pada umumnya. Pendidikan adalah masalah bersama, semua orang berkepentingan dengan pendidikan (Tholani, 2013).

Pendidikan adalah investasi masa depan, yang nantinya akan membawa perubahan pada setiap individu. Setiap orang dalam kehidupannya membutuhkan pendidikan baik yang bersifat formal maupun non formal, dan informal. Pendidikan merupakan kegiatan yang kompleks, dan meliputi berbagai komponen yang berkaitan erat satu sama lain (Asyafiq, 2016).

Sejak manusia dilahirkan sejatinya sudah mendapatkan pendidikan dalam keluarga. Setelah itu mendapatkan pendidikan di lingkungan masyarakat dan lingkungan sekolah. Pendidikan menjadi topik yang menarik untuk dikaji, apalagi pada masa adaptasi kebiasaan baru saat ini menjadi bahasan yang tiada henti. Pendidikan dalam lingkup sekolah yang ada saat ini masih menyisakan tanda tanya dalam pembelajaran yang dilakukan.

Pembelajaran daring atau online merupakan pilihan dalam menghadapi adaptasi kebiasaan baru. Maka dari itu melalui kegiatan pengabdian masyarakat, siswa yang belajar dari rumah tetap dapat mendapatkan akses pendidikan formal. Study from home menjadi pilihan bagi masyarakat pada umumnya dalam era saat ini.

Pembelajaran daring tetap dilakukan menggantikan pembelajaran face to face yang selama ini dilakukan sebelum mewabahnya COVID-19. Akan tetapi dalam masa adaptasi kebiasaan baru pembelajaran sebenarnya dapat dilakukan dengan pembelajaran daring, pembelajaran luring, dan perpaduan pembelajaran antara daring dan luring.

Semua pendidikan yang berlangsung tergantung dari situasi dan kondisi yang ada pada setiap masing-masing daerah dalam pelaksanaan pendidikan yang dilakukan. B. METODE PELAKSANAAN Pengabdian kepada masyarakat dilakukan di desa majungan, kecamatan pademawu, kabupaten pamekasan. Pengabdian masyarakat dilakukan dari bulan Juni sampai Desember 2020.

Sasaran dari program pengabdian masyarakat adalah para siswa yang terkena dampak adanya pandemi covid-19 yang hingga sampai saat ini memasuki tataran adaptasi kebiasaan baru. Dengan adanya pengabdian masyarakat diharapkan siswa tetap mendapatkan pendidikan secara layak, baik pendidikan sekolah ataupun pendidikan dari masyarakat. Metode pelaksanaan dilakukan oleh ketua pengabdian masyarakat dibantu oleh tenaga lapang yaitu para mahasiswa.

Langkahnya, dengan observasi keadaan yang ada dalam masyarakat sekitar. Setelah itu penggalian data dengan wawancara. Adapun pengabdian masyarakat dilakukan dengan pendekatan langsung turun lapang dan membantu dalam pembelajaran siswa. Pembelajaran daring masih tetap dilakukan hingga saat ini. Dengan pembagian masker dan faceshield sebagai upaya untuk mencegah penyebaran covid-19.

Selain itu pendampingan belajar dengan layanan internet dan sosialisasi agar tetap belajar di rumah masing-masing di tengah keterbatasan dan ketidakbiasaan. Program webinar dalam pendidikan dengan tema "optimalisasi pembelajaran daring di era new normal" melalui aplikasi daring google meet juga dilakukan agar masyarakat khususnya pada desa majungan, kecamatan pademawu dapat mendapatkan ilmu baru terkait dalam dunia pendidikan yang dilakukan pada saat ini. C.

HASIL DAN PEMBAHASAN Pengabdian kepada masyarakat di desa majungan kecamatan pademawu kabupaten pamekasan terfokus kepada siswa yang terkena dampak pandemi covid-19. Oleh karena itu pemberdayaan sangat mungkin dilakukan sebagai upaya memberikan solusi dalam masalah yang dihadapinya. Menurut Sulistiyani dalam (Putra & Dilham, 2017), tujuan yang ingin dicapai dari pemberdayaan masyarakat adalah untuk membentuk individu dan masyarakat menjadi mandiri, kemandirian tersebut meliputi kemandirian berfikir, bertindak dan mengendalikan apa yang akan mereka lakukan nantinya.

Pengabdian masyarakat kali ini berbeda dengan tahun-tahun sebelumnya. Pengabdian masyarakat pada masa adaptasi kebiasaan baru membuat pelaksanaan pada kegiatan dalam berinteraksi dan bersosialisasi mengikuti pada pola yang baru. Currie (2020, hlm. 3-4) dalam (Nanggala, 2020), mengungkapkan bahwa new normal pada dasarnya

merupakan sebuah adaptasi terhadap realita baru.

Pada konteks melakukan aktivitas saat pandemi Covid-19 masih membelenggu kehidupan umat manusia, kebijakan new normal mewajibkan untuk memberlakukan protokoler kesehatan yang baik. Kebijakan tersebut diberlakukan agar manusia **terhindar dari virus tersebut**. Menurut (Taufik dan Hadi Warsono, 2020), fase new normal adalah suatu kondisi di mana masyarakat kembali dapat beraktivitas, bekerja, beribadah seperti biasa, namun dengan desain yang baru. **Berbagai protokol menyambut era new normal telah dipersiapkan** oleh pemerintah.

Dengan demikian sendi-sendi kehidupan manusia mengikuti perubahan selama adanya covid-19, yang masih menggejala di kehidupan ini pada tataran new normal. Masa adaptasi pada kebiasaan baru lama-lama akan menjadi **suatu hal yang lumrah**. Pengabdian masyarakat di desa Majungan kecamatan Pademawu kabupaten Pamekasan ini meliputi beberapa kegiatan diantaranya yaitu : Pembagian masker dan faceshield pada siswa Menurut (Theopilus, Yogasara, Theresia, & Octavia, 2020), salah satu cara melindungi diri dari penularan covid-19 adalah dengan menggunakan Alat Pelindung Diri (APD).

Beberapa **jenis APD yang diwajibkan atau disarankan untuk mencegah penularan covid-19 adalah masker (mask), pelindung wajah (face shield), dan sarung tangan (gloves)**. Pembagian masker dan face shield dalam pengabdian kepada masyarakat sebagai upaya untuk pencegahan covid-19. **Alat pelindung pernafasan merupakan alat yang digunakan untuk menutup mulut dan hidung dengan bahan yang dapat menyaring masuknya debu atau uap (Harrianto dalam Purwanti : 2014 dalam (Muthia, 2017)**. Alat pelindung berupa masker saat ini menjadi anjuran bagi semua manusia yang terkena dampak covid-19.

Tujuannya memakai masker yaitu terhindar dari penyebaran covid-19. Selain itu penggunaan faceshield juga menjadi pilihan bagi masyarakat untuk memakainya agar melindungi wajah dari paparan virus. Berikut merupakan **kegiatan pengabdian kepada masyarakat** dalam penggunaan masker dan faceshield bagi para siswa : / Gambar 1.

Menunjukkan adanya para siswa menggunakan masker dan faceshield sebagai dukungan dalam mencegah penyebaran covid-19 Pendampingan belajar siswa dalam pembelajaran daring Pembelajaran pada anak-anak atau siswa saat ini beralih dari luring ke daring. Pandemi covid-19 merubah pembelajaran dari **tatap muka menjadi pembelajaran** online.

Pembelajaran konvensional yang selama ini dilakukan, sementara waktu selama

pandemi covid-19 ditinggalkan. Menurut Moore, Dickson-Deane, & Galyen (2011) dalam (Sadikin & Hamidah, 2020), pembelajaran daring merupakan pembelajaran yang menggunakan jaringan internet dengan aksesibilitas, konektivitas, fleksibilitas, dan kemampuan untuk memunculkan berbagai jenis interaksi pembelajaran.

Siswa-siswi yang terkena dampak pandemi covid-19 di era new normal atau pada masa adaptasi kebiasaan baru, melakukan pembelajaran yang modern dan beradaptasi pada kegiatan belajar secara online. Akan tetapi tidak semua siswa tanggap terhadap pembelajaran yang berlangsung saat ini. Kendala yang terjadi diantaranya : siswa selama ini belajar secara tatap muka, siswa belum terbiasa menggunakan aplikasi pembelajaran online, kesibukan orangtua untuk pendampingan belajar pada siswa . Maka dari itu melalui pengabdian kepada masyarakat akan meringankan pada pembelajaran daring.

Berikut merupakan kegiatan dalam aktivitas pendampingan belajar pada siswa : / Gambar 2. Serangkaian kegiatan dalam pembelajaran daring pada masa adaptasi kebiasaan baru. Pada pendampingan belajar terhadap siswa terdapat beberapa program yang dilakukan yaitu memfasilitasi internet dalam pembelajaran, membantu tugas siswa atau pekerjaan rumah (PR), mengelaborasi materi-materi lebih lanjut, pengenalan aplikasi media pembelajaran daring, dan lain-lain.

Sasaran siswa adalah anak sekolah dasar (SD) atau madrasah ibtidaiyah (MI) yang memang belum terbiasa dalam pembelajaran daring. Dengan demikian siswa yang terkena dampak covid-19 tetap dapat belajar di tengah kesulitan yang menerpanya. Pendidikan adalah investasi masa depan bagi generasi penerus bangsa.

Menurut (Nurkholis, 2013), pendidikan juga merupakan sebuah aktifitas yang memiliki maksud atau tujuan tertentu yang diarahkan untuk mengembangkan potensi yang dimiliki manusia baik sebagai manusia ataupun sebagai masyarakat dengan sepenuhnya. Pelaksanaan WEBINAR Pengertian 'Webinar' dalam penelitian yang dilakukan oleh (Verma, 2010) dalam (Mansyur, A Irianti; Purnamasari, R dan Kusuma, 2019), adalah gabungan dari 'web + seminar' yang berarti seminar melalui internet.

Perangkat lunak ini adalah inovasi luar biasa di bidang teknologi yang menawarkan platform bagi orang untuk berinteraksi dan berkolaborasi melalui batas geografis yang luas melalui WWW. Platform ini menawarkan komunikasi dua arah mengarah pada efektivitas dan keterlibatan yang lebih tinggi oleh hadirin. Webinar pengabdian kepada masyarakat merupakan seminar yang dilakukan secara online.

Dalam kondisi masih adanya covid-19 maka seminar untuk berada dilokasi yang mempertemukan orang banyak ditiadakan. Webinar dengan tema "Optimalisasi

Pembelajaran Daring Di Era New Normal" dapat menjadikan pengetahuan bagi masyarakat desa majungan, kecamatan pademawu, kabupaten pamekasan. Selain itu bagi masyarakat umum juga dapat berpartisipasi dalam pelaksanaan webinar tersebut.

Berikut merupakan kegiatan webinar pengabdian kepada masyarakat :

Gambar 3. Acara Webinar dalam memberikan sosialisasi pembelajaran daring Pelaksanaan webinar dengan tema "Optimalisasi Pembelajaran Daring Di Era New Normal" dapat menjadikan perhatian lebih ditengah pandemi covid-19 yang masih berlangsung.

Dalam pembahasan webinar terdapat poin penting yang dapat diambil yaitu peran keluarga, sekolah, dan masyarakat dalam bidang pendidikan terkait dengan pembelajaran daring pada saat ini. Semua manusia yang ada dapat berperan untuk memberikan solusi terhadap keadaan yang tidak kondusif, terlebih dalam dunia pendidikan di era new normal. D.

SIMPULAN DAN SARAN Pengabdian kepada masyarakat di desa majungan, kecamatan pademawu, kabupaten pamekasan dalam bidang pendidikan, sebagai langkah dalam pemberdayaan terhadap siswa anak sekolah dasar (SD) atau madrasah ibtidaiyah (MI) pada masa adaptasi kebiasaan baru. Dengan program pengabdian masyarakat dalam pembelajaran daring maka siswa dapat tetap belajar daring ditengah adanya covid-19.

Harapannya dengan adanya pengabdian masyarakat dalam bidang pendidikan, maka nanti bisa dijadikan sebagai rujukan untuk pengabdian masyarakat yang akan datang.

UCAPAN TERIMA KASIH Penulis mengucapkan terimakasih kepada Lembaga Penelitian dan Pengabdian kepada Masyarakat (LPPM) Universitas Trunojoyo Madura yang telah memfasilitasi kegiatan pengabdian ini sehingga terlaksana dengan baik.

Penulis juga mengucapkan terimakasih kepada semua pihak yang telah membantu dan terlibat dalam pengabdian kepada masyarakat. DAFTAR PUSTAKA Asyafiq, S. (2016).

BERBAGAI PENDEKATAN DALAM PENDIDIKAN NILAI DAN PENDIDIKAN KEWARGANEGARAAN. Jurnal Dimensi Pendidikan Dan Pembelajaran, 4(1), 29–37.

Gunawan. (2010). Sosiologi Pendidikan. Jakarta: Rineka Cipta. Mansyur, A Irianti; Purnamasari, R dan Kusuma, R. A. M. (2019).

Webinar Sebagai Media Bimbingan Klasikal Sekolah Untuk Pendidikan Seksual Berbasis Online. SULOH, 4(1). Mudyahardjo, R. (2014). Pengantar Pendidikan. Jakarta: Rajawali Pers. Muthia, A. dan A. H. (2017). Perancangan Masker Sebagai Alat Pelindung Diri Bagi Pengendara Sepeda Motor Wanita. Jurnal ATRAT, 5(3). Nanggala, A. (2020). Peran Generasi Muda Dalam Era New Normal. Widya Wacana, 2. Nurislaminingsih. (2020).

Layanan Pengetahuan tentang Covid-19 di Lembaga Informasi.

Tik Ilmeu: Jurnal Ilmu Perpustakaan Dan Informasi, 4(1). Nurkholis, N. (2013). Pendidikan Dalam Upaya Memajukan Teknologi. Jurnal Kependidikan, 1(1), 24–44. Putra, M. U. M., & Dilham, A. (2017). Pemetaan Sosial Ekonomi Masyarakat Kecamatan Dumai Timur (Studi Kasus: Kelurahan Bukit Timah). Jurnal Wira Ekonomi Mikroskil: JWEM, 7(1), 1–8. Rizqon Halal, S. A. (2020). Dampak Covid-19 pada Pendidikan di Indonesia?: Sekolah, Keterampilan, dan Proses Pembelajaran.

SALAM?: Jurnal Sosial & Budaya Syar'i, 1(5). Sadikin, A., & Hamidah, A. (2020). Pembelajaran Daring di Tengah Wabah Covid-19:(Online Learning in the Middle of the Covid-19 Pandemic). Biodik, 6(2), 214–224. Sudin. (2004). Pengabdian Kepada Masyarakat Bagi Perguruan Tinggi Agama Islam. Aplikasi, V(2). Taufik dan Hadi Warsono. (2020).

Birokrasi Baru Untuk New Normal?: Tinjauan Model Perubahan Birokrasi Dalam Pelayanan Publik Di Era Covid-19. Dialogue, 2(1). Theopilus, Y., Yogasara, T., Theresia, C., & Octavia, J. R. (2020). Analisis Risiko Produk Alat Pelindung Diri (APD) Pencegah Penularan COVID-19 untuk Pekerja Informal di Indonesia. Jurnal Rekayasa Sistem Industri, 9(2), 115–134. Tholani, M. I. (2013). Problematika Pendidikan di Indonesia (Telaah Aspek Budaya). Jurnal Pendidikan, 1(2), 64–74.

INTERNET SOURCES:

<1% - <http://sosiologi.trunojoyo.ac.id/dosen/>

<1% - <https://onlinelibrary.wiley.com/doi/full/10.1002/hbe2.191>

<1% -

<https://news.yahoo.com/can-covid-19-exposure-apps-slow-the-spread-of-coronavirus-161447903.html>

<1% -

<https://tugasmakalahkelas.blogspot.com/2020/04/contoh-tugas-makalah-tentang-covid-19.html>

<1% - <https://e-journal.unair.ac.id/JMV/article/download/15476/pdf>

<1% -

<https://jurnalberita.id/2020/07/18/blt-dd-tahap-ii-dan-iii-desa-majungan-teralisasi-ber-tahap-selama-sepekan/>

<1% -

<https://www.kompasiana.com/dindaharnisa/5e743328d541df5ee621d852/upaya-penceg>

ahan-covid-19

<1% - https://id.wikipedia.org/wiki/Pendidikan_di_Indonesia

<1% - <https://pasca.uns.ac.id/s3ikm/>

<1% - <https://dunia.pendidikan.co.id/pengertian-edmodo/>

<1% - <https://ejournal.unisnu.ac.id/JI/article/view/1414>

1% - <http://journal.iaincurup.ac.id/index.php/TI/article/download/1468/848>

<1% -

https://www.researchgate.net/publication/347934038_Transformasi_Sistem_Pembelajaran_Dalam_Dunia_Pendidikan_di_Masa_Pandemi_COVID-19

1% - <https://filsafatpendidikanjohnthemaster.blogspot.com/>

1% -

<https://indriani15.blogspot.com/2015/02/normal-0-false-false-false-en-us-x-none.html>

<1% - <https://penamrbams.id/rekap-lengkap-tugas-3-peserta-kelas-menulis-artikel/>

<1% -

<https://blog.igi.or.id/masalah-masalah-yang-dihadapi-guru-di-sekolah-dalam-pelaksanaan-evaluasi-dan-pemecahannya.html>

<1% -

<https://www.sitrobbani.sch.id/2020/10/dampak-covid-19-pada-pendidikan-di.html>

1% -

<https://www.coursehero.com/file/75711398/MINIRISET-DAMPAK-COVID-19-TERHADAP-PESERTA-DIDIKdocx/>

1% -

<https://www.kompasiana.com/amrizal400/5f37ac74097f363cff5794c2/dampak-penyebaran-virus-corona-terhadap-pendidikan-di-indonesia>

<1% -

<http://staffnew.uny.ac.id/upload/132318127/pengabdian/metode-guru-paud-12.pdf>

1% -

<http://digilib.uin-suka.ac.id/8310/1/SUDIN%20PENGABDIAN%20KEPADA%20MASYARAKAT%20BAGI%20PERGURUAN%20TINGGIAGAMA%20ISLAM.pdf>

<1% -

<https://id.123dok.com/document/q7570gkz-pengaruh-kompensasi-terhadap-peningkatan-kinerja-pegawai-kebersihan-pertamanan.html>

<1% - <https://issuu.com/harianbhirawacetak/docs/binder7ags20>

<1% - <https://www2.bkpm.go.id/id/siaran-pers/readmore>

<1% -

https://www.kompasiana.com/akrie_style/5500dc29a333117c6f512447/globalisasi-pendidikan

1% -

<https://text-id.123dok.com/document/8yd8x8xjq-pengertian-kepedulian-sosial-kajian-teori.html>

<1% - <https://unimuda.e-journal.id/jurnalpendidikan/article/download/148/129/>
<1% - <https://www.talif.id/2020/11/pendidikan-adalah-hak.html>
<1% - <https://afidburhanuddin.wordpress.com/2013/11/08/asas-asas-pendidikan/>
1% -
https://www.academia.edu/33088461/BERBAGAI_PENDEKATAN_DALAM_PENDIDIKAN_NILAI_DAN_PENDIDIKAN_KEWARGANEGARAAN_JURNAL_DIMENSI_UMPO_2016_docx
<1% - <https://www.indonesiastudents.com/contoh-artikel-ilmiah/>
<1% -
<https://guruberbagi.kemdikbud.go.id/artikel/opini-polemik-pembelajaran-daring-alternatif-atau-masalah-baru/>
1% -
<https://www.kepoindonesia.id/2020/08/pengertian-dan-perbedaan-antara-daring-dan-luring.html>
<1% - <https://ojs.iik.ac.id/index.php/JCEE/article/download/313/166>
<1% - <https://kesmas.kemkes.go.id/portal/konten/search>
<1% -
<https://www.antaraneews.com/berita/1875904/kasus-positif-covid-19-di-lombok-utara-sudah-nihil>
<1% -
<https://unitri.ac.id/32-jam-webinar-dan-workshop-fip-unitri-harap-tenaga-pendidik-manfaatkan-teknologi-pembelajaran-daring-di-era-new-normal/>
1% - <https://www.mikroskil.ac.id/ejurnal/index.php/jwem/article/download/432/219>
<1% -
<https://kendaripos.co.id/2020/12/kapolda-sultra-polairud-harus-jadi-kebanggaan-masyarakat/>
<1% -
<https://www.djkn.kemenkeu.go.id/artikel/baca/13371/Bijak-Mengelola-Kuangan-Siap-Hadapi-Tantangan-Ekonomi-di-Masa-Pandemi.html>
<1% - <https://news.detik.com/kolom/d-5046303/birokrasi-baru-untuk-new-normal>
<1% - <http://pati.kemenag.go.id/pencarian>
<1% -
<https://lifestyle.okezone.com/read/2020/08/03/196/2256088/waspada-jangan-abaikan-gangguan-mental-anak-selama-pandemi-covid-19>
1% - <http://journal.unpar.ac.id/index.php/jrsi/article/download/4002/3028>
1% - <https://jurnal.isbi.ac.id/index.php/atrat/article/download/339/286>
<1% -
<https://www.antaraneews.com/berita/1711462/menakar-pentingnya-masker-dalam-pencegahan-covid-19>
<1% -
<https://mamikos.com/info/contoh-proposal-terbaru-untuk-kegiatan-kkn-mahasiswa/>

<1% - <http://lawancorona.bojonegorokab.go.id/publikasi/>

<1% - <http://journal.unpar.ac.id/index.php/jrsi/article/download/4014/3032>

1% - <https://surumba.com/penilaian-yang-proporsional-di-masa-pandemi-covid-19/>

1% - <https://ejournal.uinib.ac.id/jurnal/index.php/matheduca/article/download/1730/pdf>

<1% - <https://ipb.ac.id/ipbtoday>

<1% -
<https://bnpb.go.id/berita/penerapan-adaptasi-kebiasaan-baru-pada-kegiatan-bimtek-rpb>

<1% -
<https://rudisalam62.blogspot.com/2014/06/jenis-jenis-pembelajaran-dan-strategi.html>

<1% -
<https://www.sdn5msg.sch.id/penerapan-sistem-pembelajaran-daring-dan-luring-di-tengah-pandemi-covid-19/>

1% -
<https://repository.ar-raniry.ac.id/id/eprint/10794/1/Habibah%2C%20150208014%2C%20FTK%2CPK%2C%20083189682140.pdf>

1% -
<https://www.kompasiana.com/lutfiyakhoirun/5db3f85dd541df2df022cc42/dampak-teknologi-terhadap-pendidikan>

<1% -
https://www.academia.edu/43490003/PELAKSANAAN_WEBINAR_SEBAGAI_ALTERNATIF_SAAT_PANDEMI

1% - <https://ejournal.bsi.ac.id/ejurnal/index.php/cakrawala/article/download/9211/pdf>

<1% - <https://www.unida.ac.id/ojs/educivilia/article/view/2832>

<1% - <https://pgsd.unimed.ac.id/category/dosen/>

<1% -
<https://mediaindonesia.com/humaniora/336403/ancaman-karhutla-di-tengah-pandemi-covid-19-mesti-dimitigasi>

<1% - <https://issuu.com/harianbhirawacetak/docs/binder16sept2015>

<1% - https://www.academia.edu/12137519/Identifikasi_Masalah_di_SD_MI

<1% - <https://snhrp.unipasby.ac.id/prosiding/index.php/snhrp/article/download/57/57/>

<1% - <https://www.slideshare.net/AhmadFatullah/kumpulan-materi-sku-pandega-uny>

<1% -
<https://docobook.com/jurnal-dimensi-pendidikan-dan-pembelajaran-vol59bcb3243afa253979eb0600c56cbc59452126.html>

<1% -
https://www.researchgate.net/profile/Azwar_Iskandar3/publication/341624080_Peran_Ekonomi_dan_Keuangan_Sosial_Islam_saas_Pandemi_Covid-19/links/5f12b0a94585151299a4b5e9/Peran-Ekonomi-dan-Keuangan-Sosial-Islam-saat-Pandemi-Covid-19.pdf

<1% - <https://online-journal.unja.ac.id/biodik/article/download/9759/5665/>

<1% - <http://www.jurnal.upi.edu/index.php/site/find>